


■ Oligarquía y pobreza extrema han convivido
en la llamada capital industrial de México

■ Bloqueos vehiculares de bandas, asesinatos,
balaceras y víctimas inocentes, el pan de cada día

■ Privan caos, anarquía, críticas al gobernador
y numerosas sospechas sobre Ejército y Marina

■ La desigualdad le cobra la factura 

Monterrey,
en medio de
una verdadera
guerra urbana
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Prepago eléctrico
con tarjetas de
recarga, nuevo
esquema de CFE
■ Podrán adquirirse en ‘‘tiendas de
conveniencia’’; beneficiará a los
usuarios de bajo consumo, se dice

Unas 10 mil personas, mayoritariamente latinoamericanas, se manifestaron en Los Ángeles para
exigir al presidente Barack Obama cumpla con su promesa de legalización y derechos para to-
dos. ‘‘Pagamos impuestos y vivimos sin ninguna garantía’’, señalaron ■ Foto Notimex

■ 5 y 6GUSTAVO CASTILLO

■ En cuatro años han sido asesinadas mil 80 mujeres
■ En 1950, 3 mil soldados destruían plantíos de enervantes
■ En la actualidad participan 94 mil 540 elementos

■ Estadísticas de la Secretaría de la Defensa Nacional

De 2000 a 2009 murieron
mil 326 menores de edad en
la guerra contra el crimen

REFORMA MIGRATORIA ¡YA!
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La presencia palestina en
el ojo del pintor israelí
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El organismo deberá fijar la línea política que seguirá el blanquiazul durante tres años 

En mayo, renovación del Consejo Nacional panista; en sus 
manos, la sucesión de Nava 
GEORGINA SALDIERNA 
Periódico La Jornada 
Domingo 28 de marzo de 2010, p. 9 

El PAN prepara la renovación de su Consejo Nacional, organismo que tiene entre sus facultades la elección del 
presidente del partido. Recientemente se realizó el proceso de evaluación para los militantes que desean contender 
por primera vez por uno de los más de 300 lugares que tiene el consejo. En esa prueba, los aspirantes debían 
demostrar que conocen la historia del partido, sus principios y estatutos. Tras concluir esa etapa, se iniciaron los 
preparativos para llevar a cabo las asambleas municipales y estatales en las que se elegirá a los candidatos que 
acudirán a la asamblea nacional, acto en el que se decidirá por votación directa y secreta quiénes serán los 
miembros del consejo. 

La integración de este órgano de gobierno del blanquiazul reviste particular importancia porque, al tratarse de la 
instancia encargada de elegir al presidente del partido, también fija la línea política que se seguirá en tres años. El 
actual dirigente del PAN, César Nava, fue electo a mediados de 2009 para completar el periodo de tres años que 
dejó inconcluso Germán Martínez, tras renunciar al cargo. Dicho lapso concluye en diciembre de 2010, cuando el 
Consejo Nacional tendrá que nombrar un nuevo dirigente o relegir a Nava, en caso de que este decida volver a 
contender. La selección de los nuevos consejeros nacionales está prevista para la tercera semana de mayo, una vez 
que se hayan efectuado las asambleas municipales y estatales. 

 
 

Ratifica rechazo a alianzas con la derecha 

En medio de la crisis, bancos ganaron $50 mil millones: AMLO 
JAVIER VALDEZ CÁRDENAS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 28 de marzo de 2010, p. 11 

Los Mochis, Sin., 27 de marzo. Durante la crisis económica del año pasado los bancos obtuvieron ganancias 
cercanas a 50 mil millones de pesos, mientras el empresario Carlos Slim incrementó su fortuna de 35 mil 500 
millones de dólares a 53 mil millones, señaló hoy Andrés Manuel López Obrador. “A los potentados no les importa 
el sufrimiento del pueblo ni el destino de la nación”, aseveró, e hizo énfasis en la necesidad de concretar un cambio 
en México, porque “el actual régimen ya no da para más. Lo único es luchar por la transformación, de abajo hacia 
arriba, y no esperar que el cambio se geste de arriba hacia abajo”. 
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La crisis de inseguridad y violencia que azota el país es fruto del estancamiento económico, la nula creación de 
fuentes de empleo y la falta de oportunidades de trabajo y estudio para millones de jóvenes, abundó. El ex jefe de 
Gobierno del Distrito Federal encabezó reuniones de trabajo de los comités municipales del “gobierno legítimo” en 
Los Mochis, municipio de Ahome, y Guamúchil, cabecera de Salvador Alvarado, ante cientos de activistas. En Los 
Mochis se rindió homenaje a Ramón Espinoza, ex regidor perredista, quien fungió como coordinador general del 
“gobierno legítimo” en Sinaloa y murió a finales de 2009. 

López Obrador anunció que en 2012 –“si para entonces la mafia no me ha destruido políticamente”– será 
candidato a la Presidencia “por segunda ocasión, para volverles a ganar”. A escasos cuatro meses de las elecciones 
de gobernadores, diputados locales y presidentes municipales, López Obrador sostuvo su rechazo a cualquier 
alianza electoral de PRD, PT y Convergencia con los partidos de la derecha, por considerar que el PRI y el PAN son 
lo mismo, y “nosotros no tenemos por qué prestarnos a ninguna farsa”. El tabasqueño sostendrá este domingo 
reuniones de evaluación con miembros de comités de Nuevo León en Monterrey. 

 
 

“Atenta contra sindicatos, trabajadores y varios derechos” 

No pasará la reforma laboral del PAN: diputados priístas 
R. GARDUÑO Y E. MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Domingo 28 de marzo de 2010, p. 12 

Los dirigentes obreros que integran la bancada del PRI en la Cámara de Diputados colocaron una lápida sobre la 
iniciativa de reforma laboral impulsada por el PAN y el gobierno federal. “Ya no camina. Hubo un acuerdo para 
que no pase. ¡Ahí se quedó! Está en contra de sindicatos y trabajadores, toda vez que violenta la autonomía de 
éstos. Está en contra de la contratación colectiva y el derecho de huelga.” Al suscitar controversia entre el gobierno 
federal, el PAN y el PRI, la propuesta fue sometida a consideración de la fracción parlamentaria que domina en 
San Lázaro, y quienes forman parte del sindicalismo orgánico rechazaron incluso su análisis y dictamen. Tereso 
Medina, presidente de la Comisión de Trabajo, descalificó el proceso de registro de la iniciativa en San Lázaro: 
“Esa actitud la considero muy ligera. Se presentó sin la seriedad que se debe trabajar una ley tan delicada como 
esa y se propuso sin estar en el orden del día”. 

–¿El PRI ya determinó el rechazo definitivo? 

–Se ha encargado que los diputados obreros velemos por la autonomía sindical, la contratación colectiva y el 
derecho de huelga. No tenemos prisa por revisar algo tan delicado, y no vamos a trabajar al ritmo del PAN. Esta 
iniciativa defiende a los patrones y está contra los trabajadores. 

También el dirigente cetemista por el estado de México, Armando Neyra, adelantó que su partido elaborará una 
iniciativa de ley distinta a la panista. “Nosotros, como sector obrero, vamos a hacer la nuestra, la de la CTM, y que 
el PRI la haga suya, porque la que se presentó no cumplió con el procedimiento. No la recibieron la mesa directiva, 
la Junta de Coordinación Política y la secretaría general.  
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Además, no estaba en el orden del día. Elimina totalmente el artículo 123 de la Constitución y el acuerdo en las 
mesas de trabajo de la comisión fue que no se iban a tocar la autonomía sindical, la contratación colectiva y el 
derecho de huelga, y se hace.” 

–¿Qué temas impulsarían como dirigentes obreros? 

–Primero que se cumpla la ley como está, que nos digan los más de 400 artículos que quieren reformar, en qué 
afecta al sector empresarial. Quieren quitar el tiempo extra, la autonomía sindical, es decir, el derecho a 
sindicalizarse, y nosotros preguntamos en qué afecta. 

–¿Entre otras propuestas del panismo está que se regulen las empresas outsourcing, de subcontratación? 

–Deben desaparecer, pues son las que han quebrado al país. Un empresario grande crea 10 empresas chicas y hace 
aparecer que la grandota no gana y que las chiquitas menos. Entonces subcontrata. Eso es lo que está pasando. No 
hay seriedad de los inversionistas. 

–De los sindicatos se desprende la idea de opacidad y que no responden a los intereses de los trabajadores –se le 
insistió. 

–¡No! A quien debemos informar es a los trabajadores. Creo que se refieren al sindicato petrolero, al de la CFE, a 
los que constituyen los que dan servicio al Estado, porque manejan dinero público. En serio es injusto. 

Para el líder del sindicato de músicos, Armando Báez, los dados están marcados desde la CTM. “De entrada no 
estamos de acuerdo en que se metan en la autonomía sindical, porque las cuotas no vienen del gobierno federal, 
sino de los trabajadores. No estamos obligados a rendir cuentas a nadie más que a nuestro gremio. El derecho de 
huelga también lo quieren minimizar cuando vemos que están agrediendo a los empleados y nosotros no estamos 
de acuerdo por el lineamiento de nuestro máximo líder en el Congreso del Trabajo, Joaquín Gamboa Pascoe.” 
También Isaías González, dirigente de la CROC, expresó que su partido presentará una iniciativa distinta a la 
panista, que contendrá un capítulo para que la capacitación sea obligatoria. “Cada día los trabajadores pierden 
poder adquisitivo. Sabemos que desde 1982 tenemos un rezago salarial de 50 por ciento en los sueldos mínimos y 
de 70 por ciento en los de manufactura. Cada día se va haciendo más pobre la gente.” 

–¿Cómo van a responder las dirigencias obreras al reclamo de los trabajadores para que se mejoren sus 
condiciones de vida? 

–Tenemos que dar difusión a la problemática para tener conciencia de cuál es el reto. Los trabajadores no hacen 
tanto caso al incremento de los salarios. Ahora lo que quieren es mantener el trabajo. 
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La narcoguerra 

Fernández Garza se disculpa con Gómez Mont 
DAVID CARRIZALES, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Domingo 28 de marzo de 2010, p. 3 

Monterrey, NL, 27 de marzo. El alcalde de San Pedro Garza García, el panista Mauricio Fernández Garza, se 
disculpó con el titular de la Secretaría de Gobernación, Fernando Gómez Mont, por haber afirmado que el 
funcionario federal avaló que tuviera como informante a Alberto Mendoza Contreras, El Chico Malo, detenido por 
la Secretaría de Marina y señalado como jefe de la plaza para el cártel de los Beltrán Leyva. 

En la misiva que envió este sábado a Bucareli, Fernández Garza ofreció “una sincera disculpa por el total 
malentendido que se originó a raíz de mis declaraciones hechas a la prensa ayer viernes”. 

Agregó que extenderá la disculpa a los medios de comunicación, ya que “todo mi comentario fue en el sentido de 
buscar informantes, no maleantes, conocidos por ustedes para, precisamente, avalar el trabajo de inteligencia sin 
contaminación de grupos criminales”. 

El alcalde añadió: “mi tema es erradicar de San Pedro al crimen organizado, pero necesito información para 
lograrlo y ayudar también con datos para los operativos federales que se ejecuten. 

Inteligencia americana  

“En mis declaraciones hechas ayer a la prensa aclaré que no sabía ni cómo se llamaba el informante que tenía, 
mucho menos que pudiera ser jefe de los Beltranes; me lo presentaron como de inteligencia americana y militar, y 
proporcionó información valiosa en su momento”, señaló Fernández Garza. 

Reiteró su “total disposición y esfuerzo para trabajar de la mano con las autoridades estatales y federales en la 
lucha frontal que todos hemos emprendido contra el crimen organizado”. 

Confió en que con la carta de disculpa terminará la polémica desatada tras sus declaraciones del pasado viernes 
por la mañana, y que por la noche fueron desmentidas por la dependencia federal, que consideró “inadmisible que 
bajo cualquier esquema la información de inteligencia se obtenga a cambio de tolerar situaciones de impunidad o 
proteger a delincuentes”. 
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El despertar 

Las dos lógicas 

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI 

La preocupación de los integrantes de los comités obradoristas en la sierra nororiente de Puebla era cómo 
organizar el pasado jueves un gran acto en Teziutlán. Andrés Manuel viajaría a la perla de la sierra a evaluar el 
trabajo de meses. En el pueblerío de la abrupta sierra se han formado más de 60 comités municipales y 
territoriales. Organizar y trasladar a los representantes es difícil. Los partidos gastan cientos de miles de pesos en 
actos semejantes. Los comités dependen de la iniciativa y las aportaciones voluntarias. 

Consiguieron el teatro Victoria –recinto antiguo recién remodelado–, así como sillas, mesas, edecanes y el 
refrigerio. Ordenaron listas, prepararon marbetes y cuidaron la seguridad. Tres pueblos convergieron para llevar 
tortas y refrescos. 

El acto fue un éxito de autogestión. Estuvieron presentes 30 comités municipales. Se tomó protesta a 33 nuevos y 
pasaron lista cerca de 400 activistas. Se organizó un bailable previo. El maestro de ceremonias y varios oradores 
dieron la bienvenida, incluso en náhuatl. Llegó gente de los pueblos limítrofes de Veracruz. Después de un informe 
de avances, Andrés Manuel dirigió un mensaje, recibido con entusiasmo. A la hora del refrigerio se dieron cuenta 
de que la ración de tortas se había multiplicado milagrosamente y la gente se pudo llevar un itacate. Al final todos 
sintieron esa alegría que se genera con la participación voluntaria, disciplinada y exitosa. 

Mientras, la clase política está atrapada. El PAN, después de años de abrirle camino al PRI para que regrese, se da 
cuenta del desastre que se le viene encima y genera resistencia y se alía hasta con los partidos que victimizó en el 
fraude de 2006. Todos coinciden en que lo fundamental es detener al PRI en las elecciones estatales de este año e 
impedirle ganar la gubernatura del estado de México en 2011. Esto confunde e irrita a los priístas, que ya sentían 
en sus manos la Presidencia por otros 70 años. El PRI aún es un partido autoritario y corrupto. Los gobernadores 
son operadores de la compra y la coacción del voto. El gobierno panista es impotente para detenerlos. 

Los comités en Teziutlán operan con la lógica de la participación voluntaria, la entrega a una causa y la voluntad 
de salvar a México. La lógica de la partidocracia es mantenerse en el poder. Seguir en una o en otra forma aliados a 
la oligarquía. Seguro a los políticos que medran en la capital, los comités serranos pueden parecerles ingenuos. 
Pero éstos con otros miles forman un gran movimiento de presión social que puede cambiar el rumbo y sacar a 
México de la decadencia. 

jaorpin@yahoo.com.mx 
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La reforma política del DF, mariguanada autoritaria priísta 
ARNALDO CÓRDOVA 

A los priístas de todos los tiempos en lo que llevamos de reforma política, desde 1977, el tema de la autonomía de 
nuestra ciudad capital y su conversión en un estado, como corresponde a su calidad de entidad fundadora de la 
Federación (artículo 43 de la Carta Magna) siempre se les ha atragantado y desde los orígenes se han convertido 
en los peores enemigos de la plena soberanía del DF. Un día, cuando éramos diputados en la 52 Legislatura, me 
dijo mi querido amigo priísta, José Luis Lamadrid, convertir a la capital en una entidad autónoma, sería tanto 
como clavarle al régimen una estaca en el corazón”. Así murió Drácula, según se cuenta. 

Cabe decir que ellos en un principio y durante bastante tiempo tomaron el asunto a chunga y no le dieron la menor 
importancia. Fue hasta que se dieron los reñidos comicios de 1988 y se prospectó una gran rebeldía cívica de la 
capital (Porfirio Muñoz Ledo e Ifigenia Martínez derrotaron al PRI) que empezaron a preocuparse de verdad. 
Entonces empezó a madurar el sueño priísta de hacer del DF un municipio grandote, que fuera más o menos 
idéntico a una capital de Estado, pero como capital de la República. Ese sueño no lo dejaron jamás y lo viene a 
demostrar la iniciativa de reforma constitucional del DF que presentó la senadora María de los Angeles Moreno. 

Desde que era dirigente del PRI en el DF la senadora anduvo pregonando la idea y, por supuesto, nadie le hizo 
caso. Ahora que ha salido con su iniciativa, la verdad es difícil saber qué es lo que propone desde el punto de vista 
jurídico constitucional, aunque está claro que busca disminuir la soberanía de la capital. Curiosamente, propone la 
reforma de nueve artículos de la Carta Magna, pero no toca el 43, que enumera las treinta y dos entidades 
fundadoras de la Federación y entre las que se nombra al Distrito Federal. Retoma la primera frase del 44 que dice 
“La Ciudad de México es el Distrito Federal” para definir, a partir de ahí lo que será el DF: la “Ciudad de México”, 
vale decir, algo que no llega a entidad igual a las demás que integran el Pacto Federal. 

En ese tenor, el jefe de Gobierno del DF será un “alcalde”, o sea, un “presidente municipal”. Todos los artículos 
que se propone reformar tienen que ver con ese par de cuestiones: la capital es una “ciudad” y su gobernante es un 
“presidente municipal”. Pero, con una falta absoluta de lógica y de entendimiento, quienes le elaboraron la 
iniciativa y que deben ser unos borricos que no saben derecho constitucional y ni siquiera derecho municipal, nos 
proponen todo un adefesio institucional que no entra en ninguna rama del derecho público: el alcalde, se supone, 
en cualquier lado, es la cabeza del ayuntamiento, es decir, el parlamento municipal, y es el caso que a éste lo 
desaparecen. 

En su lugar habría una “gran alcaldía”, que no sería un “súper alcalde”, como cabe suponer, sino un grupo de 
funcionarios que acompañarían al alcalde en sus funciones. Tanto el alcalde como la gran alcaldía tendrían sólo 
funciones administrativas y no legislativas (de bandos de buen gobierno) como los ayuntamientos. ¿Por qué? 
Porque haciendo lujo de tontería y conservadurismo, los asesores conservan en la iniciativa la Asamblea 
Legislativa del DF. La idea original de un municipio grandote comienza aquí a esfumarse, pues sólo se hacen 
cambios de nomenclatura para dejar las cosas como están, pero disminuidas. No se qué se puede ganar llamándole 
al jefe de Gobierno alcalde y agregándole un cuerpo de funcionarios (los integrantes de la “gran alcaldía”) que no 
se sabe para qué puedan servir. 

Como era de esperarse, de todos los artículos que se propone reformar (44, 73, 76, 89, 108, 109, 110, 111 y 122), en 
el que se centran los cambios es en el 122, que instituye el orden constitucional del DF. Todas las propuestas 
forman un rosario interminable de estupideces que no se apiadan de la lógica ni del derecho público.  
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Por todos lados se quiere imponer restricciones a los actos de los órganos de gobierno de ese municipio grandote. 
Hasta se fijan condiciones para el desarrollo de procesos de controversia constitucional, haciendo a menos de la 
ley reglamentaria del 105. Se propone de nuevo que la seguridad pública de la ciudad estará a cargo de la gran 
alcaldía, pero bajo un más estricto control del gobierno federal. 

El objetivo general de la iniciativa priísta aparece muy claro desde un principio: bajo la estulta consideración de 
que el desarrollo político del DF ha acabado por “expulsar” a los poderes de la Federación de su territorio, para 
someterlo a las nuevas autoridades locales, lo que es una absoluta falsedad; se propone retomar el antiguo control 
de la capital y hacer de la Federación su verdadera dueña y soberana. La Federación acabó siendo expropiada por 
las fuerzas políticas emergentes y ahora vuelve por sus fueros y reconquista nuevamente su capital. Los cabezas de 
chorlito que elaboraron la iniciativa priísta se permiten llegar al exceso de señalar en el texto que proponen del 122 
hasta los lugares e inmuebles que deben ser considerados “propiedad de la Federación”. 

No es broma. La fracción III, del apartado C (que algunos llaman base) establece cuáles son los “bienes del 
dominio público de la Federación en la Ciudad federal”. Entre ellos, para nuestro regocijo, se encuentra el Zócalo, 
el monumento a la Independencia nacional (el Ángel), el Altar de la Patria, el Hemiciclo a Juárez, el monumento a 
Cristóbal Colón y, por supuesto, el monumento y la explanada de la Revolución. ¿Para qué todas esas tonterías? 
Probablemente es un aviso a la oposición para que no se permita el uso de esos bienes o, si lo hace, sepa que está 
en casa ajena. 

Los descerebrados que le elaboraron su iniciativa a la senadora (¿andará ella en la misma condición?) no conocen 
la Constitución ni, en especial, su artículo 27, el cual define a la Nación como la propietaria original (primera en el 
tiempo) de los bienes públicos. Según esa institución la Federación o el Estado federal no son propietarios de nada 
que no sea propiedad de la Nación. Ellos sólo son sus representantes, al igual que lo son las autoridades locales del 
DF. Si querían llenar la Carta Magna de esas burradas, por lo menos debieron haber tenido suficiente valor para 
cambiar la Constitución en sus raíces nacionalistas. Eso tal vez podría esperarse de los panistas y sus patrones 
empresariales. Pero, ¿también habrá que esperarlo de los priístas? 

Pues, a cuanto parece, la senadora está en el mismo carril y, a lo mejor, eso es lo que en el fondo anda buscando. 
Ahora podremos ver si los capitalinos saben lo que se prepara para ellos y si estarán conformes con tales 
maquinaciones. 
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Toronto: 
como en casa
Los “embajadores” 
llevan de la mano  
al viajero por los 
rincones secretos  
de esta Ciudad 
multicultural.
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Entregará SEP estímulos según resultados de ENLACE

Destacan alumnos
y ganan maestros

VIolEncIA... hAstA En El EstADIo

MONTERREY. La violencia estalló ayer en las tribunas del 
Estadio Universitario. Luego de que los Tigres cayeran 0-1  
ante Toluca, aficionados del equipo local que exigían la renuncia 
del entrenador Daniel Guzmán fueron agredidos por miembros 
de la barra felina Libres y Lokos. La directiva de Tigres aseguró  
que no hubo heridos dentro del estadio. CANCHA 6

Los beneficiados
Más de 222 mil 800 profesores 
de primaria y secundaria  
se beneficiarán del Programa  
de Estímulos a la Calidad 
Docente.

Extorsionan narcos
a centrales de abasto

Fiscalizan
y no cede

corrupción

El ángEl

Un siglo 
de El Samurái
A 100 años del 
nacimiento de 
Kurosawa, críticos 
analizan al enigmático 
cineasta, que influyó 
en varios directores.
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Aprovecha 
las millas
Cinco expertos en viajes 
ofrecen sus tips para que 
recibas las recompensas 
que ofrecen las aerolíneas.
d gráfico

de libre acceso hoy:

gEntE!

El regreso... 
sí vale la pena
Después de siete años 
de no grabar, Juan 
Gabriel está de vuelta y 
anuncia que sacará un 
disco cada seis meses.
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 No está redituando  
en forma positiva el trabajo  
de fiscalización superior  
en la mejora del desempeño 
de las entidades auditadas,  
ni tampoco en el combate 
contra la corrupción”.

Unidad de Evaluación  
y Control (UEC) de la Cámara  
de Diputados

Así lo DIJo

d Revelan que 80%
de comercios paga
hasta 5 mil dólares
por ‘derecho de piso’

Benito Jiménez

Ochenta de cada 100 comercios 
que operan en las centrales de 
abasto de Reynosa, Tijuana y Ciu-
dad Juárez pagan de manera in-
temporal entre 2 mil y 5 mil dó-
lares a la delincuencia organiza-
da por “derecho de piso”.

El resto de los comercian-
tes optó por cerrar sus bodegas 
y emigrar a Estados Unidos para 
establecer allá sus negocios, reve-
ló Cecilia González Guzmán, co-
misionada de Seguridad y Jus-
ticia Patrimonial de los Centros 
de Abasto de México y Latino-
américa.

“Hay comercios que han sido 
extorsionados desde hace cinco 
años con cuotas que van de los 2 
mil a los 5 mil dólares cada sema-
na, cada quincena o cada mes, el 
tiempo que se les antoja”, informó 
en entrevista telefónica.

“Los comerciantes prefieren 
pagar la extorsión que pagar a un 
policía para que los cuide. Ade-

más, los pactos con los delincuen-
tes dicen que son de honor, res-
petan y protegen la vida y ya no 
hay secuestros”, expuso González 
Guzmán, también comerciante de 
la Central de Abasto del DF.

Si un vendedor se niega a pa-
gar el “derecho de piso”, el nego-
cio sufre las consecuencias. Los 
incendios deliberados en Ciu-
dad Juárez han sido un hecho 
frecuente que han experimenta-
do funerarias, ferreterías, bares y 
otros giros comerciales por cau-
sas ligadas a la extorsión.

Esta situación también alcan-
za a los camiones distribuidores 
que transportan productos pe-
recederos.

d Se repartirán
$900 millones
a docentes de nivel
primaria y secundaria

Sonia del Valle

La Secretaría de Educación Públi-
ca (SEP) alista la entrega de 900 
millones de pesos para premiar 
con un estímulo económico a los 
maestros de primaria y secunda-
ria cuyos alumnos han logrado un 
alto desempeño.

Después de más de dos años 
de negociaciones entre la SEP y 
el SNTE, la propuesta es repartir 
400 millones de pesos para el 15 
por ciento de los planteles que tu-
vieron el mejor nivel en la prue-
ba ENLACE al promediar los re-
sultados de 2006 a 2009. 

Otros 400 millones de pesos 
serán para el 15 por ciento de las 
escuelas con el mayor incremen-
to en su desempeño al promediar 
los resultados de 2006 a 2008 y 
compararlos con los de 2009.

Los 100 millones restantes se 
repartirán a los maestros que tra-
bajan en escuelas con bajo rendi-
miento pero cuyos grupos tuvie-
ron buenos resultados.

Los recursos se entregarán en 
el transcurso del presente ciclo 
escolar a las escuelas primarias y 
secundarias públicas y se reparti-
rán entre el director, el subdirec-
tor y los maestros del plantel co-
mo un bono por única vez. 

Según la propuesta, de la que 
REFORMA tiene una copia, se be-
neficiará a más de 222 mil maes-
tros de primaria y secundaria.

El bono será, en promedio, de 
3 mil 738 pesos, aunque se prevé 
otorgar 49 estímulos de 18 mil a 
20 mil pesos a los maestros que 

lograron el mejor desempeño de 
sus alumnos.

Los 100 millones de pesos 
que se distribuirán a los buenos 
profesores en escuelas con bajos 
resultados llegarán a 37 mil 699 
docentes.

El acuerdo firmado en la 

Alianza por la Calidad de la Edu-
cación entre SEP y SNTE era 
crear el Programa de Estímulos 
en función del logro educativo y 
reformar el Programa de Carrera 
Magisterial, lo que hasta la fecha 
no se ha cumplido.

Lucrecia Santibáñez, espe-

cialista en sistemas de estímulos 
docentes, señaló que las recom-
pensas son útiles para apoyar el 
esfuerzo extra que realizan los 
buenos profesores.

“Hay muchos maestros que 
podrían estar haciendo más pero 
que quizá no sienten que su tra-
bajo se aprecia en términos mo-
netarios y, por ende, no sienten la 
necesidad de hacer ese esfuerzo 
extra. Por otro lado, también es-
tá la cuestión de que los maestros 
que sí se están esforzando no es-
tán recibiendo ningún premio.

“Entonces, al no premiar adi-
cionalmente a los maestros que 
sí le echan ganas, corres el ries-
go en el sector educativo de per-
der a esa gente o que se desmoti-
ven”, aseveró.

NACIONAL 4 

Carole Simonnet

La fiscalización que realiza la Au-
ditoría Superior de la Federación 
(ASF) al gasto público sirve para 
muy poco.

Cada año, esa dependencia 
entrega un informe con obser-
vaciones por irregularidades en 
el manejo del presupuesto, mis-
mo que genera escándalo; sin em-
bargo, casi todos los señalamien-
tos quedan solventados y no pa-
sa nada.

De acuerdo con un infor-
me de la Unidad de Evaluación y 
Control (UEC) de la Cámara de 
Diputados, difundido este mes, el 
trabajo que realiza la ASF desde 
hace 10 años no contribuye a evi-
tar actos de corrupción en depen-
dencias de Gobierno ni entidades 
federativas. 

Incluso, añade el documen-
to, la fiscalización no es reditua-
ble en la mejora del desempeño 
de los estados auditados.

La UEC, encargada de super-
visar el desempeño de la Audito-
ría Superior de la Federación, sos-
tiene que, a pesar de que en 2008 
las observaciones de la ASF regis-
traron un descenso en compara-
ción con 2007 –pasaron de 9 mil 
557 a 7 mil 745–, las irregularida-
des detectadas por la Auditoría 
en dicha cuenta pública fueron 
más graves.

Al respecto, el auditor supe-
rior de la Federación, Juan Ma-
nuel Portal, consideró que las crí-
ticas de la Unidad de Evaluación 
y Control “son interpretaciones 
muy personales”.

Aseguró que la fiscalización 
sí ha servido para reducir la co-
rrupción en las dependencias de 
Gobierno; sin embargo, dijo, la co-
rrupción no es exclusiva del sec-
tor público: “Está en todos lados; 
no es una cosa exclusiva de nues-
tro País”.

NACIONAL 5

Carole Simonnet

Senadores del PRI, PRD y PAN 
urgieron ayer al Gobierno federal 
a investigar el presunto financia-
miento recibido por el EZLN de 
la organización terrorista ETA.

“Hay que pedir al Gobierno, 
al Cisen y a las áreas de inteli-
gencia que precisen esa informa-
ción”, señaló el perredista Silva-
no Aureoles.

Para el priista Carlos Jimé-
nez Macías, se debe pedir infor-
mación al Gobierno español.

“Es algo muy delicado. Es ne-
cesario que verifiquen si la infor-
mación es fidedigna”, indicó.

En tanto, el panista Felipe 
González advirtió que sería in-
admisible una intromisión de la 
ETA en Chiapas.

REFORMA publicó ayer que, 
según un documento de un su-
puesto ex miliciano zapatista, el 
EZLN habría recibido 150 mil 
euros de representantes del “País 
Vasco” como apoyo para los con-
sejos autónomos de la zona de in-
fluencia del grupo armado.
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Blindados
Más de 500 efectivos de la 
Marina, el Ejército y las Po-
licías federal, estatal y mu-
nicipal de Nuevo León y 
Tamaulipas blindaron la 
reunión entre los Goberna-
dores de los dos estados en 
la carretera Monterrey-Rey-
nosa y causaron caos vial. 

NACIONAL 7

Miguel Ángel Granados Chapa (9) • Gabriel Zaid, Isabel Turrent, Jorge Ramos 
Ávalos (10) • Luis Rubio, Juan E. Pardinas (11) • Marco Antonio Flota (12) 

toP
El Club 

DE MujEREs 
ENgañaDas

Sandra 
Bullock

d Los Gobernadores Eugenio 
Hernández y Rodrigo Medina

Kate 
Winslet

A
n

to
n

io
 O

rd
a

z



 
DOMINGO 28 DE MARZO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
1 

Ve IFE caso complicado 
Guadalupe Irízar 
 
(28 marzo 2010).- El consejero electoral Arturo Sánchez, presidente del Comité de Radio y Televisión del IFE, 
dijo que el caso que relaciona al dueño del Bar Bar con el PVEM y con Televisa es un asunto complicado, de difícil 
indagatoria por la necesidad de acreditar y documentar todos los eventuales nexos. Sin embargo, dijo, el 
organismo investigará, en caso de reunir los indicios en torno a algún ilícito. "Estos casos no son sólo difíciles de 
documentar. Si se armara el caso, de cualquier manera, sería un caso difícil de investigar: por dónde empezar, qué 
hacer. "En los casos difíciles que ha tenido el IFE, siempre hay una base documental, una base de indicios con 
documentos sólidos que habría que trabajar", indicó. El consejero informó que el IFE hasta la fecha no ha recibido 
ninguna queja. 
 
 
 
 
 

Gastan millonada en spots de PVEM 
 
Coincide desembolso con campañas. Erogan diputados de pasada legislatura 15.2 millones de 
pesos en comunicación social 
Claudia Salazar 
 
(28 marzo 2010).- El PVEM en la Cámara de Diputados erogó 15.2 millones de pesos en gastos de comunicación 
social, lo que coincide con la difusión de spots de los legisladores durante las campañas políticas del año pasado. 
De acuerdo con un informe financiero, correspondiente al semestre comprendido de marzo a agosto de 2009, los 
diputados del Verde Ecologista erogaron en actividades y productos de comunicación social todo el recurso de las 
subvenciones que les dio la Cámara para ese periodo, por un total de 13.3 millones de pesos. Incluso, los 
legisladores se excedieron con 2 millones. 
 
Tal gasto se dio principalmente en los meses en los que no hubo ya trabajo legislativo por el fin de la 60 
Legislatura. En cambio, los diputados fueron activos en la promoción de la pena de muerte a secuestradores a 
través de los spots difundidos en los medios de comunicación. Además, se pagaron desplegados para promover esa 
propuesta y otros temas de su agenda legislativa. La entonces coordinadora parlamentaria, Gloria Lavara, fue 
quien encabezó los spots para hablar a favor de la pena de muerte como tema novedoso de campaña, a pesar de 
que ya había sido presentado ante el pleno y rechazado por PRI, PAN y PRD. 
 
Gloria Lavara responde en uno de los spots a preguntas del actor Raúl Araiza respecto a que la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación sería la única instancia que dictara la pena de muerte, a fin de evitar que inocentes pagaran 
con tal castigo. En otro spot, Gloria Lavara es acompañada por los integrantes de su bancada, se ve la bandera 
nacional y curules de los legisladores del Partido Verde. El ex diputado Xavier López Adame protagoniza un spot 
más, ahora con la actriz y cantante Maité Perroni, a quien le expone reformas ambientales para proteger la fauna 
nacional. El reporte de 15.2 millones de pesos en comunicación social es atípico en comparación con los informes 
previos del PVEM. Tan sólo en el informe del semestre inmediato anterior, el PVEM dio cuenta de sólo 49 mil 
pesos en ese rubro de "Servicios de Comunicación Social". 
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En ningún otro rubro hubo en gasto igual a los 15.2 millones en dicha bancada. Por ejemplo, el informe da cuenta 
de los gastos más cuantiosos como el de 4.9 millones de pesos en la partida de "Apoyo al Personal" u otros 2.2 
millones de pesos en "Servicios oficiales". El PVEM recibió los 13.3 millones de pesos, pero la bancada tenía un 
"guardadito" de anteriores aportaciones por 10.5 millones de pesos. Por ello, el reporte final de la bancada indica 
gastos 23.9 millones de pesos. 
 
 
 
 

Niega Agundis pago a Araiza y Perroni 
Carole Simonnet 
 
(28 marzo 2010).- Pese a que el empresario Simón Charaf presentó pruebas de que el PVEM, por conducto del 
diputado Jesús Sesma, solicitó a su empresa Imagen y Talento Internacional la contratación de artistas, el 
secretario de Finanzas de ese partido, Francisco Agundis, siguió negando el hecho. "Puedo afirmar 
categóricamente que el PVEM, y como secretario de finanzas, nunca se les pagó a Maité Perroni y al señor (Raúl) 
Araiza por manifestar su intención y se comprometió con nosotros", dijo al referirse a los promocionales sobre la 
pena de muerte y el medio ambiente en apoyo a la campaña con de 2009. 
 
-¿Y a Televisa no le pagaron por contratarlos?, se le preguntó. 
 
"No pagamos a Televisa a través de ningún tercero para que un artista manifestara su intención o compromiso 
hacia el partido político, nunca pasó eso", indicó el senador. 
 
"Me estás diciendo entonces que a Chespirito le pagó Felipe Calderón para que saliera en su campaña (en 2006)", 
argumentó. 
 
El empresario Simón Charaf denunció el pasado martes que Televisa apresuró la contratación de los 
promocionales con el PVEM con la participación de Araiza y Perroni, y violó una cláusula del convenio que 
constituyó la sociedad Imagen y Talento Internacional, firmado en diciembre de 2004. 
 
Ante sus señalamientos, el Partido Verde Ecologista lo retó a presentar pruebas. 
 
Para demostrarlo, Charaf, quien es propietario del 49 por ciento de la empresa Imagen y Talento Internacional, y 
cuyo 51 por ciento de acciones restantes pertenece a Televisa, afirmó que Sesma hizo contacto con Grisel Charaf, 
directora de Relaciones Públicas de Imagen y Talento Internacional, para definir un par de artistas y los productos 
comunicativos en los que participarían. 
 
Exhibió un correo electrónico en el que Sesma anexa guiones de cineminutos sobre la campaña de Pena de Muerte 
-en la que basó su proselitismo en 2009- y pide que se les explique a los artistas que participen en dos versiones de 
anuncios. 
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Inicia carrera en Hidalgo 
 
(28 marzo 2010).- IXMIQUILPAN. Los aspirantes a la gubernatura de Hidalgo, por la alianza opositora, José 
Guadarrama y Xóchitl Gálvez, arrancaron ayer sus precampañas en busca de la nominación. En las instalaciones 
del Balneario Dios Padre, de Ixmiquilpan, Gálvez encabezó una reunión con más de 2 mil simpatizantes. 
 
 
 
 

Invita Greg a Joaquín a aliarse 
Sergio Caballero 
 
(28 marzo 2010).- Corresponsal 
  
CANCÚN.- El Alcalde de Benito Juárez (Cancún), Gregorio "Greg" Sánchez, invitó al diputado federal priista, 
Carlos Joaquín a sumarse a la alianza opositora en Quintana Roo, que encabezan el PRD y PAN. "Lo invitamos a 
que venga a sumarse a la democracia, ya que en su Partido no respetaron la democracia, nosotros aquí somos más 
que partidos, ciudadanos demócratas", lanzó. "Esta gran alianza la estamos haciendo con ciudadanos demócratas, 
y aquí la democracia esta para todos. Yo lo invito a que se sume, dijo al inaugurar una unidad deportiva. 
 
En días pasados, todos lo sectores y organizaciones del tricolor se pronunciaron por el diputado federal Roberto 
Borge, para que sea el candidato del ese partido a la gubernatura. "Greg" Sánchez se pronunció que para que el 
candidato de la coalición opositora sea resultado de un "proceso democrático". "No podemos permitir los 
retrocesos al cacicazgo, no podemos permitir que se violente el Estado democrático, y todos los que amamos la 
democracia queremos procesos democráticos, queremos procesos donde decida el ciudadano", señaló el alcalde 
del PRD. 
 
"En ese aspecto, nosotros queremos que de esta 'mega alianza' se haga un proceso democrático, que no haya 
imposición; que sea un proceso totalmente democrático", dijo. El alcalde cancunense, se pronunció para que el 
candidato de la alianza opositora se defina mediante una encuesta que incluya, incluso al priista Carlos Joaquín. 
"En la contienda interna, y que se haga una encuesta espejo, y que gane el mejor. Y al que gane las encuestas -
porque aquí tiene que decidir la gente- que todos los demás se sumen. Pero, en un proceso abierto y democrático", 
dijo. 
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Fiscalizan y no cede corrupción 
Carole Simonnet 
 
(28 marzo 2010).- La fiscalización que realiza la Auditoría Superior de la Federación (ASF) al gasto público 
sirve para muy poco. Cada año, esa dependencia entrega un informe con observaciones por irregularidades en el 
manejo del presupuesto, mismo que genera escándalo; sin embargo, casi todos los señalamientos quedan 
solventados y no pasa nada. De acuerdo con un informe de la Unidad de Evaluación y Control (UEC) de la Cámara 
de Diputados, difundido este mes, el trabajo que realiza la ASF desde hace 10 años no contribuye a evitar actos de 
corrupción en dependencias de Gobierno ni entidades federativas. 
 
Incluso, añade el documento, la fiscalización no es redituable en la mejora del desempeño de los estados 
auditados. La UEC, encargada de supervisar el desempeño de la Auditoría Superior de la Federación, sostiene que, 
a pesar de que en 2008 las observaciones de la ASF registraron un descenso en comparación con 2007 -pasaron de 
9 mil 557 a 7 mil 745-, las irregularidades detectadas por la Auditoría en dicha cuenta pública fueron más graves. 
Al respecto, el auditor superior de la Federación, Juan Manuel Portal, consideró que las críticas de la Unidad de 
Evaluación y Control "son interpretaciones muy personales". 
 
Aseguró que la fiscalización sí ha servido para reducir la corrupción en las dependencias de Gobierno; sin 
embargo, dijo, la corrupción no es exclusiva del sector público: "Está en todos lados; no es una cosa exclusiva de 
nuestro País". 
  
  
Así lo dijo 
 
  
"No está redituando en forma positiva el trabajo de fiscalización superior en la mejora del desempeño de las 
entidades auditadas, ni tampoco en el combate contra la corrupción". 
 
Unidad de Evaluación y Control (UEC) de la Cámara de Diputados 
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Entrevista / Juan Manuel Portal / Defiende Auditor la 
fiscalización 
 
Entrevista: Juan Manuel Portal, titular de la ASF 
Carole Simonnet 
 
(28 marzo 2010).- El Auditor Superior de la Federación, Juan Manuel Portal, aseguró que la labor de 
fiscalización ha avanzando en la última década, aunque reconoció que la corrupción se sigue observando en los 
informes de las cuentas públicas que auditan, porque es un fenómeno en aumento en todas partes, al que sólo le 
compete señalar, no sancionar. Electo desde diciembre de 2009 como titular de la ASF, tras haber trabajado desde 
2002 como Auditor Especial de Cumplimiento Financiero con su antecesor Arturo González de Aragón, minimizó 
las críticas de la Unidad de Evaluación y Control de la Cámara de Diputados en el sentido de que la fiscalización en 
los últimos años ha sido deficiente. "Son interpretaciones muy personales", atajó en entrevista. 
 
¿Cómo calificaría el nivel de fiscalización en México? 
 
Hay avances muy importantes, pendientes siempre vamos a tener, siempre hay mejores prácticas en el mundo, 
pero yo diría que el reconocimiento que hay para la Auditoría Superior a nivel internacional es muy bueno. 
 
  
¿Sirvió la fiscalización para evitar que reincidan las dependencias en actos de corrupción, porque se sigue viendo 
muchos señalamientos? 
 
Así es, existen muchos señalamientos. La corrupción no es del sector público, no es de México, está en todos lados. 
Sí hay avances respecto a métodos, enfoque para prevenirla; sin embargo, la corrupción está creciendo en todo el 
mundo. No es una cosa exclusiva de nuestro país. 
 
  
¿Qué se debe hacer? 
 
Estar atentos en buscar metodologías prácticas, sobre todo una cultura ética, en donde es cosa no es sólo de la 
Auditoría Superior, es cosa de todos los mexicanos, cosa del sector público y sector privado el que estemos 
inculcando mejores principios y que lo hagamos en la práctica. 
 
  
¿Qué hace falta? 
 
Que se hagan evidentes y que se sancionen a los responsables. A nosotros no nos toca sancionar sino señalar. 
 
  
¿Cree que la Unidad de Evaluación y Control de la Cámara baja está auditando bien a la ASF o ha mostrado fallas? 
 
La verdad que la UEC tiene un propósito de auditarnos y su principal función debe ser auditar nuestro 
presupuesto. Creo que la auditoría que hace a nuestro presupuesto está bien. No tenemos mayor problema ahí. 
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¿Qué opina de las interpretaciones que hace sobre su labor de fiscalización? 
 
Algunas interpretaciones son muy personales. No quisiera meterme en discusiones con eso. 
 
  
¿Atribuye el aumento de dictámenes negativos en la Cuenta Pública 2008 al aumento de la corrupción? 
 
No, porque los dictámenes tienen otro sentido, no van a ser la corrupción. Puede haber corrupción en algunas de 
las auditorías que revisemos; sin embargo, en conjunto ,el dictamen puede ser limpio, sano. Y viceversa, puede ser 
que haya una limpieza completa y un dictamen negativo. No es más por ahí. 
 
  
¿Se cuestiona la amplitud de la cobertura de la fiscalización? 
 
Tenemos un avance en lo que es el tamaño de muestra, la cobertura que llevamos es mayor. Habría que hacer una 
explicación más sencilla, porque la forma como están integrado los diferentes universos que auditamos se miden 
de forma diferente. 
 
En el caso del gasto programable, tenemos un tamaño de muestra muy aceptable, estamos por arriba del 11 por 
ciento. No acabamos de medir el del año anterior pero estamos arriba de este tamaño. 
 
  
Para mejorar la fiscalización, ¿requieren otra estructura, mayor personal? 
 
Este año vamos a hacer una reestructuración interna ligera, con unos objetivos más precisos de cómo enfocar 
mejor nuestros objetivos y aplicar metodologías más adecuadas a la nueva estructura, habrá que hacer énfasis en 
ciertas áreas de la fiscalización. 
 
Por ejemplo, estados y municipios, afinarlo, quizá hacer un señalamiento más preciso de cómo debe ser la 
estructura, hacer ajustes internos. Crecimiento, este año no vamos a tener en tamaño del personal de estructura, 
sería lo mismo. 
 
  
  
Así lo dijo 
  
"Yo diría que el reconocimiento que hay para la Auditoría Superior a nivel internacional es muy bueno". 
 
Juan Manuel Portal, Auditor Superior de la Federación 
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Piden indagar vínculo EZLN-ETA 
Carole Simonnet 
 
(28 marzo 2010).- Senadores del PRI, PRD y PAN urgieron ayer al Gobierno federal a investigar el presunto 
financiamiento recibido por el EZLN de la organización terrorista ETA. "Hay que pedir al Gobierno, al Cisen y a 
las áreas de inteligencia que precisen esa información", señaló el perredista Silvano Aureoles. Para el priista Carlos 
Jiménez Macías, se debe pedir información al Gobierno español. 
 
"Es algo muy delicado. Es necesario que verifiquen si la información es fidedigna", indicó. En tanto, el panista 
Felipe González advirtió que sería inadmisible una intromisión de la ETA en Chiapas. REFORMA publicó ayer 
que, según un documento de un supuesto ex miliciano zapatista, el EZLN habría recibido 150 mil euros de 
representantes del "País Vasco" como apoyo para los consejos autónomos de la zona de influencia del grupo 
armado. 
 
 
 
 
 

Llaman a aclarar 'donativo' a EZLN 
 
Solicitan pedir información a España. Reclama senador desarme de la guerrilla; el grupo está al 
margen de la ley, estima 
Carole Simonnet 
 
(28 marzo 2010).- Senadores de la República consideraron oportuno solicitar explicaciones al Gobierno español 
por el presunto financiamiento del EZLN por parte de la organización separatista vasca ETA. "Es algo muy 
delicado, es necesario que verifiquen si la información es fidedigna pero de ser así, creo que es un asunto que va a 
tener que requerir una posición de México frente a especialmente ETA", dijo el senador priista Carlos Jiménez 
Macías. México ha tenido ya algunos acuerdos con España con el tema de la ETA y ha estado colaborando con 
España. De ser cierto esto, creo que México tendrá que pedir al gobierno español una explicación porque es parte 
de este país, indicó. 
 
REFORMA publicó ayer un amplio documento de un supuesto desertor del EZLN en el que destaca las 
aportaciones hechas por extranjeros para apoyar al movimiento armado del subcomandante Marcos. "El País 
Vasco", dice el documento, "hace entrega de 150.000 euros a los Consejos Autónomos. Visitantes extranjeros 
italianos o pertenecientes al País Vasco, quienes se supone entregaron 150.000 euros en apoyo a los Consejos 
Autónomos". Jiménez Macías se pronunció porque el gobierno intervenga para desmilitarizar el grupo. 
 
Es un grupo que obviamente actúa al margen de la ley y a pesar de las negociaciones que se hicieron en su tiempo 
para superar el problema del EZLN, es obvio por lo que se dice sigue existiendo este ejército y la autoridad debe 
proceder a decomisar estos arsenales, sobre todo porque es un momento difícil en el país y esos grupos pueden 
actuar para generar un descontento, dijo. Silvano Aureoles, vicecoordinador del PRD en el Senado, señaló que su 
partido ha sido solidario con las causas sociales que sustentaron el levantamiento de los zapatistas, pero no 
justifica de ninguna forma su lucha armada. 



 
DOMINGO 28 DE MARZO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
8 

 
Hay que pedir al gobierno, al CISEN y a las áreas de inteligencia que precisen esa información, sería muy grave, 
muy peligroso que organizaciones con antecedentes como ETA estuvieran financiando o apoyando organizaciones 
en México, sostuvo el senador Aureoles. El legislador panista Felipe González advirtió que sería inadmisible dicha 
intromisión, pero manifestó cierta simpatía hacia las causas sociales que defiende el movimiento zapatista. 
 
"Nunca debemos de permitir es que intereses de otros países o de organizaciones ajenas a los mexicanos 
intervengan en nuestros asuntos políticos. Siempre vi el movimiento zapatista como un movimiento social pero a 
mí me parece que por nada del mundo debemos, cuando menos ellos, deben de dejar que los vayan a contaminar y 
que sigan adelante buscando la equidad y la justicia social en las áreas donde están trabajando", dijo. 
 
Pidió también evitar que la información revelada por el supesto ex guerrillero desencadene acciones de 
represalias. "Esto se debe investigar, si hubiera una desviación o un delito, están los cauces institucionales pero 
que no vayamos a permitir una represión no deseada", precisó. Señaló que a su juicio Marcos ha sido amnistiado 
por el gobierno. Me parece que hubo una amnistía en la que él está dentro de ella, no creo que en este momento 
esté siendo perseguido, hasta donde yo sé, dijo. 
 
 
 
 

Minimizan revelaciones 
Claudia Salazar 
 
(28 marzo 2010).- Diputados del PRI que integran la Comisión de Concordia y Pacificación en Chiapas restaron 
importancia a las revelaciones sobre el arsenal que ostenta el Ejército Zapatista de Liberación Nacional, su 
financiamiento desde el extranjero, su posible relación con el grupo armado vasco ETA y fotografías del 
Subcomandante Marcos sin capucha. Sami David David y Rubén Moreira indicaron que lo importante es que 
actualmente sigue latente el compromiso de no hostilidades y que aún se puede reanudar del diálogo. David David 
dijo que se necesitan más pruebas sobre las actividades del EZLN antes de dar como cierta la información. 
"Pueden ser puras especulaciones, informaciones que tendrán que tener una probanza con mayor contundencia", 
dijo el legislador. 
 
 
 
 

Denuncian a activistas extranjeros 
Martín Morita 
(28 marzo 2010).- Corresponsal 
  
San Cristóbal de las Casas.- Evangélicos en Chiapas señalaron que hay una enorme presencia de extranjeros en las 
zonas controladas por el EZLN y pidieron al Gobierno federal que investigue y actúe en relación a estos activistas. 
"En repetidas ocasiones le hemos pedido al gobierno federal que investigue y actúe en torno a esos extranjeros, 
además de que frene el ingreso de armas a los zapatistas", afirmó Esdras Alonso, pastor evangélico, líder de la 
iglesia Águila de Dios y señalado por el EZLN como dirigente de la supuesta organización paramilitar Ejército de 
Dios. 
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Ciudadanos del País Vasco, italianos y otros extranjeros han donado grandes sumas de dinero al EZLN, de acuerdo 
con un documento entregado a REFORMA por un presunto ex alto mando del grupo insurgente. Según el texto, 
existe evidencia de una relación entre el Ejército Zapatista de Liberación Nacional y la organización separatista 
vasca ETA. Por otra parte, Oscar Moha, representante nacional de La Voz de los Mártires, organismo dedicado a 
documentar y denunciar hechos sobre intolerancia religiosa y conflictos sociales, advirtió que recientes acciones el 
EZLN están a punto de derivar en un "nuevo Acteal". 
 
"El mensaje textual que he recibido de representantes de iglesias evangélicas e incluso de católicos de Chiapas, es 
que las agresiones que en los últimos meses han cometido militantes y simpatizantes del EZLN en varios 
municipios del estado, han generado una muy alta posibilidad de que ocurra otra masacre como la de Acteal, 
registrada el 22 de diciembre de 1997, lo cual es muy preocupante", afirmó el activista, en entrevista telefónica. 
Moha refirió que tan sólo en lo que va de este año se han suscitado dos choques, con un saldo de un muerto, 3 
heridos de bala y más de 20 lesionados, todos ellos presbiterianos y de la iglesia Alas de Águila. De acuerdo con el 
EZLN y organizaciones defensores de los derechos humanos, los responsables de las agresiones son grupos 
paramilitares priistas. 
 
 
 
 
 
 

Piden a Ediles evitar marcha 
Daniel Reyes 
 
(28 marzo 2010).- MONTERREY.- Luego de hacerles un llamado público, el PAN estatal conminó 
personalmente a sus Alcaldes de Monterrey, San Pedro y San Nicolás a no asistir a la marcha organizada por el 
Gobierno estatal. 
 
Durante una reunión del Consejo estatal blanquiazul, la dirigente Sandra Pámanes reiteró a sus Ediles que lo que 
requiere la población son acciones de sus autoridades y no eventos como el convocado por el Gobernador Rodrigo 
Medina. 
 
"Les hemos hecho una recomendación para que no asistan a esta marcha, aunque vamos a ser muy respetuosos de 
la decisión que ellos tomen. 
 
"La posición del partido es enfocarnos más en los resultados que tenemos que dar a la ciudadanía y no en este tipo 
de eventos que pueden ser manejados ya de una manera muy particular, sobre todo por el PRI", dijo Pámanes. 
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Isabel Turrent / Por un nuevo nacionalismo 
Isabel Turrent 
 
(28 marzo 2010).- La discusión de la reforma política, la cooperación militar entre nuestro país y Washington 
frente al narco, el rechazo a convertir a Pemex en Petrobrás cada vez que el tema de la energía asoma la cabeza y la 
celebración del Bicentenario de la Independencia se han teñido del nacionalismo añejo que alimenta nuestra 
cultura política solipsista. Somos, al parecer, un país de excepción donde es imposible aplicar nada de lo que 
funciona en el resto del mundo. Los candidatos independientes y las segundas vueltas son buenos para países 
como Francia o Chile, no para México. El fortalecimiento de los lazos con aliados naturales, dada la posición 
geopolítica de las naciones del mundo y sus intereses económicos, ha sido una fuente de progreso para los países 
de la Unión Europea y es ahora una cadena de crecimiento para la constelación de naciones alrededor de China. 
No para México. Aquí, la defensa nacionalista de la tan llevada y traída "soberanía" es más importante que los 
intereses económicos y la realidad geográfica del país. Todo ello, para no hablar del petróleo. Días antes del 
aniversario de la expropiación petrolera, el New York Times resumió el dilema en unas cuantas líneas: "México 
tiene probablemente mucho petróleo, especialmente en las aguas profundas del Golfo de México, pero el país no 
tiene la tecnología ni el know how necesarios para explotarlo. Invitar a las compañías petroleras que sí los tienen a 
ayudar es uno de los asuntos más delicados en la política mexicana". Todos los países establecen acuerdos de 
cooperación con compañías extranjeras para explotar de manera eficiente su petróleo. México no: pondría en 
riesgo la susodicha "soberanía". 
 
Los teóricos de la modernización han repetido, hasta el cansancio, que, en el camino de las sociedades 
tradicionales a la modernidad, la mentalidad -o en términos más actuales, los prejuicios y las ideologías- es lo 
último que cambia. Son el lastre final que impide la modernización. El nacionalismo irracional y romántico que los 
mexicanos alimentamos es todo eso: una construcción mental, un prejuicio y una ideología irracional que fluye a 
contracorriente de los intereses del país. No habrá reformas ni progreso mientras no adoptemos un nacionalismo 
cívico y verdaderamente patriótico: podríamos empezar en este año del Bicentenario. 
 
El nacionalismo romántico surgió en el siglo XIX, junto con las naciones latinoamericanas. Casi al mismo tiempo 
que su mejor antídoto, el liberalismo. Como explica Alan Wolfe en su libro The Future of Liberalism (2009), el 
término "liberal" se usó por primera vez con un contenido moderno en las Cortes de Cádiz. Para los nacionalistas 
románticos la identidad de cada hombre eliminaba la posibilidad de una elección racional: cada quien "era" de 
acuerdo con el territorio donde había nacido. La unión entre ciudadano y nación era, a la vez, natural e irracional: 
resultado de un juego de fuerzas imposibles de comprender o modificar. 
 
La izquierda y la derecha -progresistas y conservadores- lo adoptaron muy pronto en Europa. De ahí se derramó a 
América. La derecha, con la vista puesta en el pasado tradicional para restablecer un orden ideal que nunca 
existió. La izquierda, para luchar por una imposible utopía futura. En medio del choque entre esas dos versiones 
del nacionalismo, fue perdiendo fuerza el ideario liberal que había sido tan importante en el nacimiento de países 
como Estados Unidos y que en México culminó con la generación de Juárez y la República Restaurada. 
 
El costo del nacionalismo excluyente e irracional ha sido altísimo históricamente. En Europa, se alió con el 
militarismo, desembocó en el fascismo y el totalitarismo, y cobró decenas de millones de vidas. Sólo entonces, 
después de 1945, los países europeos pudieron hacer a un lado parte de sus prerrogativas nacionalistas y 
conformar la Unión Europea.  
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En otras naciones ha sido acogido por grupos radicales -como la derecha republicana actual en Estados Unidos- 
que lo han teñido de una religiosidad tan viscosa, irracional y peligrosa como el militarismo decimonónico. Aquí, 
el nacionalismo romántico ha polarizado la política, se ha convertido en un obstáculo para el progreso económico 
y la modernidad política y ha aislado al país en un mundo globalizado. Sería más que deseable que festejáramos el 
Bicentenario adoptando en su lugar el "nacionalismo cívico" o el patriotismo constitucional, del que escribieron en 
el pasado Isaiah Berlin y George Orwell, y más recientemente Michael Ignatieff y Alan Wolfe, entre otros. Un 
patriotismo montado en la ley, en la elección racional de la defensa de derechos humanos, los valores 
democráticos y un proyecto de país pragmático y realista acorde con los intereses nacionales. Un patriotismo 
postnacionalista, elegido más que impuesto, que destruya mentalidades anacrónicas y ataduras irracionales. 
 
 
 

Luis Rubio / Híbrido 
Luis Rubio 
 
(28 marzo 2010).- Refiriéndose al fin de la Unión Soviética, Solzhenitzyn escribió que "la revolución es una 
amalgama de antiguos funcionarios del partido, cuasi demócratas, oficiales de la KGB y operadores del mercado 
negro que hoy concentran el poder y representan un híbrido sucio nunca antes visto". También en México tenemos 
una buena colección de híbridos que explican muchos de los contrastes y desfases que nos caracterizan e ilustran 
las limitaciones de cualquier proyecto de desarrollo que no contemple soluciones integrales. 
 
Para comenzar, en el país reina la indefinición. Preferimos soluciones a medias que acciones definitivas. La frase 
que emplean muchos abogados -más vale un mal arreglo que un buen pleito- es, además de práctica, respuesta 
lógica a nuestra realidad. Excepto que esa manera de enfrentar los problemas sólo funciona cuando lo 
fundamental ha sido resuelto, cuando existen estructuras e instituciones que amparan los procesos de decisión, 
hacen valer los contratos y protegen los derechos de todos los ciudadanos. En ausencia de un entorno de esa 
naturaleza, las medias tintas no hacen sino arrojar resultados mediocres. 
 
Aquí va una muestra de híbridos: 
  
1. Los impuestos son un mundo en sí mismo. En nuestro país hay dos clases de ciudadanos: los que pagan 
impuestos y los que gozan de excepciones y exenciones. Los primeros viven en un mundo controlado en el que sus 
impuestos son retenidos antes de recibir el ingreso. Se trata de ciudadanos que, con gusto o sin él, cumplen con 
sus obligaciones con la sociedad y, por ese hecho, son permanentemente asediados con más impuestos. Junto a 
ellos, en un híbrido maravilloso, hay todo un mundo de excepciones, privilegios y exenciones. Los regímenes 
especiales de tributación esconden grandes ingresos y pocos impuestos. Muchos simplemente no pagan ningún 
impuesto y luego se ofenden cuando se propone un IVA generalizado. 
 
2. Los maestros ilustran otro de nuestros híbridos de excepción: en épocas recientes se implantó un concurso para 
la obtención de nuevas plazas. Han solicitado su acceso personas que aspiran al magisterio y maestros ya en 
funciones que quieren una segunda plaza. Lo maravilloso es que la abrumadora mayoría de los maestros con plaza 
que han presentado su examen han reprobado y, sin embargo, mantienen la plaza que tienen. Mientras tanto, los 
nuevos solicitantes tienen que aprobar el examen o no tienen empleo. Ciudadanos de primera y de segunda. 
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3. El mundo empresarial se integra por dos grandes grupos: los que están sujetos a la competencia y los que viven 
protegidos y resguardados. Los primeros han tenido que cambiar su manera de ser para poder sobrevivir; los 
segundos le cargan la mano a todos los demás, impidiéndoles progresar. En términos generales, los bienes 
industriales están sujetos a la competencia pero no así los servicios o bienes producidos por el gobierno. ¿Cuántas 
empresas se han muerto por el costo excesivo que les imponen las actividades y servicios de los que su 
sobrevivencia depende? 
 
4. En el poder legislativo tenemos dos clases de diputados y senadores: los que son electos y los que son 
nombrados. Ninguno representa a la ciudadanía y, en nuestra muy peculiar idiosincrasia, todos le deben su 
empleo al partido o gobernador que les asigna la chamba y no al ciudadano que vota. 
 
5. Las mujeres viven en un mundo de reglas definidas en una era en la que lo común era que se quedaran en su 
casa pero su realidad es de trabajo intenso. Sin embargo, prácticamente ningún servicio se apega a sus 
necesidades: las escuelas, los servicios de salud y el transporte funcionan como si las mujeres fuesen iguales a los 
hombres en sus responsabilidades cotidianas. 
 
6. Aunque hay muchas razones para estar orgullosos de que haya una mayor transparencia en la función pública, 
ahora se hace extraordinariamente evidente la opacidad de los sindicatos, gobiernos estatales y locales, así como 
de los poderes legislativo y judicial. 
 
7. La seguridad pública ha exigido que el ejército se involucre en actividades y responsabilidades que no le son 
propias y para las cuales no fue entrenado. Sin embargo, aún con todo el ruido que ese involucramiento ha 
causado, seguimos sin contar con policías modernas que lo substituyan. No hay nada más patético que la 
reticencia de los gobernadores a transformar ese renglón fundamental de su responsabilidad. 
 
8. Los gobernadores gozan del enorme privilegio de no rendirle cuentas a nadie, y menos a su población local. En 
lugar de recaudar impuestos en sus estados, prefieren presionar al gobierno federal y exprimir al Congreso para 
elevar su presupuesto. Quizá la mayor diferencia con Brasil es que ahí la recaudación de predial es varias veces 
superior a la nuestra como porcentaje del producto. Sin responsabilidad ante los ciudadanos, el gasto no es más 
que un instrumento del poder y de promoción personal. México no tiene un sistema centralizado ni uno federal, 
sino todo lo contrario. 
 
9. Es patente el contraste entre las autoridades electorales federales (que, a pesar de la reforma de 2007 son 
absolutamente profesionales y neutrales) y los institutos electorales estatales, casi todos ellos nombrados por los 
gobernadores y subordinados a ellos. La democracia en parcelas. 
 
10. Quizá no haya híbrido más pernicioso que el que caracteriza a nuestra economía "mixta" donde nunca es claro 
qué es privado y qué es público, quién se apropia de los beneficios del gasto gubernamental y de los beneficios de 
los monstruos energéticos, todo a costa de los empleos y riqueza que podría generar una economía 
verdaderamente competitiva. Híbridos disfuncionales al servicio de intereses particulares. 
 
En lugar de reglas generales, instituciones igualitarias y reino imparcial de la ley, lo que tenemos es un mundo de 
parches que nunca embonan bien. Algunas cosas funcionan y otras no, pero nadie se inmuta. Los híbridos 
permiten que convivan dos mundos incompatibles: el del ciudadano que cumple por convicción o porque no tiene 
de otra, y el que goza de excepciones que le permiten vivir en un mundo de impunidad.  
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Un sistema de híbridos y medias tintas que preserva prebendas, corrupción y protección a unos cuantos mientras 
exige lo contrario de la mayoría, provoca esfuerzos a medias y compromisos sin consistencia que minan el factor 
esencial que hace funcionar a cualquier sociedad: la confianza. Muchos de nuestros problemas comienzan con esa 
mezcla peculiar de responsabilidades que nadie asume y que son la esencia de los privilegios y desigualdad que 
nos caracterizan. En su origen, la parálisis actual surge de la colusión de intereses que permiten que estos híbridos 
sean la norma y no la excepción. 
  
www.cidac.org 
 
 
 
 

Juan E. Pardinas / ¿Ciudadanos pazguatos? 
Juan E. Pardinas 
 
(28 marzo 2010).- Los habitantes de Corea del Norte no necesitan tener un reloj despertador. Todas las 
mañanas a las 7:00 horas, en la capital Pyongyang, un sistema de cientos de bocinas instaladas en las calles 
anuncia a los residentes que es hora de despertar. Para empezar el día con optimismo, el sistema de sonido urbano 
se avoca a sintonizar con alto volumen las canciones que exalten la magnanimidad del líder Kim Jong-il. No 
conozco otro ejemplo tan elocuente de un Estado totalitario: la autoridad se mete en tu recámara y te ordena que 
salgas de la cama. Esa violación de la intimidad es propia de un centro penitenciario, no de una ciudad. Para el 
ciudadano de un país normal, el reloj despertador es un mal necesario, para un norcoreano es una herramienta de 
la libertad. 
 
En un país donde las personas no pueden decidir ni sus horas de sueño es imposible tejer esa red de vínculos 
individuales que denominamos sociedad. En la novela de George Orwell, 1984, el Gran Hermano desautoriza las 
relaciones sexuales, ya que cualquier tipo de lazo íntimo entre las personas puede erosionar la lealtad absoluta con 
el Partido. 
 
El ojo totalitario mira con sospecha cualquier tipo de asociación entre personas: un club de ajedrez, una 
congregación religiosa o un taller de literatura. En Cuba, unas damas vestidas de blanco que piden la liberación de 
los presos políticos son tratadas como enemigas del Estado. En China los miembros del grupo espiritual Falun 
Gong son perseguidos como terroristas. 
 
Por fortuna, en México estamos a años luz de distancia de padecer estos excesos totalitarios, pero también 
estamos lejos de tener la densidad de organizaciones sociales que existen en países desarrollados. Tenemos 
libertad para poner el despertador, hacer el amor y asistir a misa, pero con frecuencia nos quedamos pazguatos 
ante los abusos o negligencias de la autoridad. ¿Por qué, muchas veces, nos comportamos como ciudadanos 
pasmados? 
 
El régimen que nació de la Revolución Mexicana no tenía los rasgos de un Estado totalitario. Sin embargo, el 
sistema político del siglo XX organizó a la sociedad en grupitos corporativos: "en esta fila van todos los obreros, 
acá en esta cámara se me forman los empresarios, los campesinos alineados por este lado y las huestes urbanas, 
sin una filiación clara, hagan el favor de no salirse del huacal". 
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La última guerra que peleó el Estado mexicano fue en contra de una poderosa Organización de la Sociedad Civil 
(OSC) que conocemos como Iglesia Católica. La guerra cristera se puede leer como una batalla del Estado 
mexicano en contra de un sector de la sociedad que se organizó entorno a una OSC religiosa. En 1968, cuando los 
estudiantes se organizaron al margen de la autoridad, el gobierno los reprimió a balazos. Desde aquel siglo XX, 
hoy llegamos a nuestro presente. 
 
Los ciudadanos sin partido no pueden ser candidatos. Los votantes no podemos castigar o premiar a los 
funcionarios electos por medio de la reelección. Los consumidores no teníamos derecho a defendernos como 
grupo afectado, ante el abuso masivo de un proveedor de bienes o servicios. Estas normas no están pensadas para 
estimular la participación social, sino para castrar la iniciativa de grupos e individuos. 
 
Sin embargo, cada vez conozco a más mexicanos que desafían la pasividad y la inercia. Grupos en Twitter y 
Facebook tienen agendas diversas para cambiar el estado de cosas. Dos ciudadanos, Daniel Gershenson y Adriana 
Labardini, empujaron al Congreso federal para aprobar las acciones colectivas en defensa de los consumidores. 
Las organizaciones sociales, y no sólo los discursos de los políticos, empiezan a ser noticia en la prensa y los 
medios electrónicos. A pesar de la violencia cotidiana y la mediocridad de nuestros liderazgos políticos, mi 
optimismo se nutre de ciudadanos ocupados en cambiar a su país. 
 
 
 
 

DOMINGRILLO 
Marco Antonio Flota 
 
(28 marzo 2010).- Hablemos bien de México: estamos mejor que Haití, pues Obama mandó allá a 2 ex 
Presidentes, y aquí, sólo a Hillary. 
 
Bueno, ni tan sola la señora Clinton, porque la acompañó la Napolitano, mientras Bill hubiera preferido a una de 
las Flans o, mejor, a Mary Boquitas, en vez de George Bush. Los dos ex Presidentes fueron a ver cómo se mueren 
de hambre, y las dos damas vinieron a ver cómo se matan con cuernos -"¡lagarto!", diría Hillary- de chivo. Pero 
hablemos bien de México: estamos mejor que Brasil, pues Javier Aguirre cobra más que el entrenador de su 
selección, aunque la nuestra gana menos: ni a Islandia. Estamos mejor que Argentina porque "El Vasco" gana más 
que Maradona, pero los viáticos de éste sólo podría aportarlos "El Chapo" Guzmán. Estamos mejor que Paraguay, 
cuya selección no podrá contar con Cabañas, aunque ya empezó a tirar al marco; habrá que nacionalizarlo, por si 
disputamos la Final del Mundial en penaltis. Que quede claro: no queremos un México satanizado; mejor 
sotanizado. 
 
* * * 
  
Pero había más seguridad con Salinas: en un año sólo le mataron a un Cardenal, un ex cuñado y un candidato 
presidencial. 
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En cambio ahora, en el aniversario 16 de Colosio, ya legalizamos hasta el Aburto... digo: el aborto. Según el 
Presidente, el narco es como tener un bolero en casa. A ver si no se enoja Zedillo y viene a cobrar su pensión de 
bolero... digo: de ex Presidente. Es injusta e ingrata la comparación para don Neto: recuérdese que se tituló de 
limpiabotas cuando entregó la Presidencia a Fox. De todos modos, no estamos tan mal; sólo es un problema de 
decepción... digo: de percepción, por lo que perciben los policías de parte de los malosos. Ahí está el Alcalde de 
San Pedro, Nuevo León, quien tenía en la nómina a un cabecilla de los narcos, mientras sus agentes cobran 
sueldos de margihuanados. Lo bueno es que ya aprobó la desaparición de las Policías municipales la Conago; con 
agosto sólo serán las estatales si se aprueba el proyecto. 
 
* * * 
  
El PAN ya aprobó a Malova, pero la mala obra puede hacerle a Xóchitl en Hidalgo. 
 
La señora Gálvez tendrá que hacer precampaña contra Guadarrama, y eso es "a big fucking deal", como dijo el 
vicepresidente de Obama, o "una chingadera", como gritó Fernández Noroña cuando pensaron que el micrófono 
estaba apagado. Xóchitl, más propia, sólo musita: "Fox you!". Hay niveles: no podrían hacerle, igual que a 
Purificación, a la Maistra una prueba grafológica porque se requiere saber escribir. Además, una es Carpinteyro, y 
la otra, pájara de cuenta. Hay niveles: los legisladores gringos aprobaron la Ley de Salud en domingo; aquí dicen 
"¡salud!" y salen con su domingo siete. Y la reforma política aprobada por los diputados del PRI, aunque la redactó 
Chuayffet, no favorece a Peña Nieto; sólo le hace la Barbie. 
  
  
Elemental, mi querido... 
 
-¿Ya registraste tu celular? 
 
-No pude. Estaba saturado el sistema por el registro de los celulares del Estado Mayor. 
 
  
  
  
La Red 
  
  
¡RRIINNGG!  
-Bueno, el PRI.  
-¿Está Beatriz?  
-No. Fue a Veracruz a la convención que declarará candidato a Duarte. 
 
-¿Y cuándo regresa?  
-Después de la convención que declarará candidato a Duarte en Chihuahua. 
 
¡RRIINNGG!  
-Bueno, Acción Nacional.  
-¿Se enteraron de que dijo Fox que el PAN tiene que reinventarse?  
-¡Ese Fox, siempre inventando algo! 
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Plaza Pésame 
  
No es lo mesmo... 
  
Canciller 
Canchillar 
Aniversario 
¿Aniadversario? 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(28 marzo 2010).- QUIENES siguen de cerca el tejemaneje legislativo dicen que el gobierno de Felipe Calderón 
operó para frenar la reforma en materia de derechos humanos por dos razones, una de forma y otra de fondo. 
 
LA PRIMERA, ponerle una zancadilla política al senador Santiago Creel, quien, como impulsor de esas 
modificaciones, andaba muy emocionado atrayendo reflectores. 
 
LA SEGUNDA, que en Los Pinos nomás no les gusta la parte de la reforma que obliga al Estado a promover el 
respeto a los derechos humanos en todos los foros internacionales en los que tenga presencia. 
 
PORQUE, a como están las cosas en cuanto a la violación de las garantías individuales en México, los calderonistas 
no quieren acabar como aquel famoso burro ¡que criticaba a los orejones! 
 
  
  
  
CUENTAN por ahí que el titular de la Secretaría de Medio Ambiente, Juan Rafael Elvira, anda verde... pero de 
coraje. 
 
ADEMÁS de que no le gustó nadita que el ex secretario de Turismo Rodolfo "El Negro" Elizondo fuera nombrado 
responsable de organizar la cumbre sobre cambio climático de Cancún, ahora se dice que la Semarnat será 
reemplazada como la dependencia encargada del evento internacional. 
 
SEGÚN ESTO, un diagnóstico sobre el trabajo de esa Secretaría indica que nomás no traen bien amarrados los 
hilos de esa importante reunión, y por ello en las oficinas de la canciller Patricia Espinosa ya se están preparando 
para entrar al relevo. 
 
EN LO QUE son peras o son manzanas, ni duda cabe de que el secretario Elvira está sufriendo en carne propia los 
cambios en el clima... ¡político! 
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A NUEVE días de los asesinatos de los dos estudiantes del Tec en Monterrey, es fecha en que las autoridades no 
pueden explicar ni mínimamente qué sucedió. 
 
ANTE la falta de información precisa, se han desatado dudas, suspicacias y rumores, como eso de que los cuerpos 
y los rostros de los alumnos fueron desfigurados para que no pudieran ser identificados y pasaran como sicarios 
ante la opinión pública. 
 
DESPUÉS de una semana y días de indignación generalizada, una de las formas más sencillas de acallar el ruido 
alrededor del caso sería con apertura informativa y claridad institucional. 
 
PERO el debate se ha estancado en quién le dijo a quién que las víctimas eran sicarios, y nadie puede tener acceso 
a los detalles de las necropsias, los reportes médicos y demás información en manos de la PGR y la Procuraduría 
de Nuevo León. 
 
TAMPOCO se ha podido saber quién y con qué fin inhabilitó las cámaras del Tec que grabaron lo ocurrido o dónde 
están las identificaciones que debían traer los muchachos en el campus.FLACO FAVOR les hacen las 
procuradurías, con su silencio, a los familiares de las víctimas. 
 
  
  
  
A VER, A VER... ¿cómo está eso de que los boletines de la precampaña de Mario López Valdez llegan de una 
dirección electrónica de hotmail que se llama "Prensa MALOVA Senado de la República"? 
 
EL EX PRIISTA comenzó ayer actividades proselitistas como precandidato del PAN en Sinaloa, y su equipo 
difundió comunicados, fotografías y audios firmados por la "Oficina de Prensa del Senador Mario López Valdez". 
 
¿SERÁ un error o está usando recursos públicos en actividades proselitistas? Es pregunta que busca respuesta en 
el Cofipe. 




